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Édito
2024, année olympique, année de tous les possibles pour Pontault-Combault.

C’est ainsi que j’ai souhaité conclure la cérémonie des vœux car c’est ainsi que 
cette année se profile, riche de projets d’avenir pour notre ville, avec un grand 
nombre d’investissements structurants qui vont se poursuivre dans le cadre de 
nos 3 priorités : Ecologie, Education, Espace Public.

Des projets que nous mènerons dans un contexte financier toujours plus 
contraint, mais en maintenant notre engagement de ne pas toucher aux taux d’imposition, 
et ce pour la 7ème année consécutive.

Fin des travaux de l’Ecole Neruda, construction d’un centre de loisirs pour l’école Dubus, 
création d’un espace senior et réhabilitation 
de la résidence pour personnes âgées 
Georges-Brassens, aménagement de 
nouveaux locaux pour le CCAS, mais aussi 
premiers travaux pour la coulée verte 
traversant d’Est en Ouest notre ville, font 
partie des grands projets de 2024.

Plus que jamais, aux côtés de l’ensemble de 
l’équipe municipale et des agents de la ville, 
je suis déterminé à poursuivre en toute responsabilité nos missions essentielles de service 
public au service de l’intérêt général.

Constatant l’inaction des services de l’Etat dans la lutte contre la désertification médicale, 
je suis aussi déterminé à renforcer l’offre de santé sur notre ville. 

C’est pourquoi nous travaillons aux côtés de la Fondation Cognac Jay à l’ouverture 
prochaine d’un centre de santé pluridisciplinaire en centre-ville, proposant ainsi une offre 
de soins accessible à tous sans aucun dépassement d’honoraire.

Cette nouvelle année marquera également le début d’un combat que je souhaite mener à 
vos côtés pour restreindre la densification à Pontault-Combault au regard des objectifs fixé 
par le SDRIF-E avec près de 3000 logements supplémentaires qui pourraient sortir de terre 
d’ici 2040 !

C’est pourquoi, j’invite tous les Pontellois-Combalusiens soucieux du devenir de leur ville 
à se mobiliser et à faire entendre leur voix en participant à l’enquête publique qui vient de 
débuter.

Gilles Bord, 

maire de Pontault-Combault

" 2024, année 
olympique, année 
de tous les 
possibles "
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photo du mois

Des vœux olympiques
La cérémonie des vœux du Maire et de son équipe municipale s’est déroulée vendredi 12 janvier 

à la salle Jacques-Brel. Ouverte à toutes et tous, elle a permis au Maire, Gilles Bord, de dévoiler 

les grands projets municipaux pour 2024. Cette cérémonie placée sous le signe des valeurs de 

l’olympisme et du sport, a également été l’occasion de présenter Thomas Ferreira, jeune pontellois-

combalusien, qui portera la flamme olympique le 20 juillet prochain à Pontault-Combault.

Retrouvez l’intégralité de 

la cérémonie des voeux 

du maire en vidéo. 
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 1 / Dimanche 3 décembre, près de 450 seniors 
étaient réunis salle Jacques-Brel pour le repas de 
Noël. Les convives ont pu déguster un délicieux 
repas tout en appréciant un spectacle chanté et 
dansé !

2 / La Grande Patinoire était de retour cette 
année. Inaugurée le 15 décembre par les 
patineuses et patineurs artistiques du club de 
Dammarie-lès-Lys, elle a attiré plusieurs milliers 
d’amateurs de glisse jusqu’au 14 janvier.   

3 / Le brouillard a donné des airs magiques au 
feu d’artifice tiré le 17 décembre au-dessus de 
l’Hôtel-de-Ville en clôture du grand marché de 
Noël.  

4 / La Ville a célébré ses jeunes diplômés le 22 
décembre lors d’une soirée exceptionnelle en leur 
honneur. Après la remise d’un diplôme et d’un 
cadeau, les festivités se sont poursuivies par une 
séance de glisse sur la patinoire.   

5 / Les Nuits de la lecture étaient de retour les 
19 et 20 janvier. Avec, parmi tous les rendez-vous 
proposés par les structures partenaires, une 
soirée « illuminée » de l’association co-LECTIF. 

en images INFORMER

Retrouvez plus de photos sur
le compte flickr de la ville :
www.flickr.com/photos/c-pontault-combault/
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actus INFORMER

GRAND PRIX HIPPIQUE

En piste le 22 février ! 
Le Grand Prix de Pontault-Combault aura lieu le jeudi 22 février à 

l'hippodrome de Vincennes. À cette occasion, la Ville organise une sortie 

dédiée aux seniors, avec départ à 11h (confirmation de l'horaire 48h avant) 

en autocar (salle J.-Brel), visite des paddocks, courses depuis les tribunes et 

retour en fin d’après-midi. Il est demandé aux participants de prévoir un pique-

nique pour le déjeuner et l’inscription est obligatoire.

Les Pontellois-Combalusiens qui souhaitent eux-aussi découvrir l’ambiance de 

cette course hippique (2 700 mètres de trot) peuvent se rendre directement à 

l'hippodrome, l'entrée sera gratuite sur présentation du Mag de février. 

Consultez les horaires des courses sur le site : vincennes-hippodrome.com

e Infos et inscription : Espace Seniors - 1 place Félicien-Henriot

frpa@pontault-combault.fr / 01 60 28 10 43

SAMEDI 2 MARS   

Rendez-vous au Forum petite enfance
Comment faire garder notre enfant ? C’est la question que se posent bien des parents 

ou futurs parents. Toutes les réponses à cette question - et à bien d’autres - vous seront 

données le samedi 2 mars à l’occasion de la deuxième édition du Forum Petite Enfance, 

organisée par la Ville à la salle Jacques-Brel.

Comme l’an dernier, vous pourrez tout savoir sur les modes de gardes proposés à Pontault-

Combault. Vous pourrez aussi y retrouver les professionnels de la petite enfance de la 

Ville, y découvrir toutes les structures municipales, la crèche familiale et les structures 

collectives, les assistantes maternelles indépendantes, les relais petite enfance, mais aussi 

les 2 structures privées et des associations. La Caisse d’Allocations Familiales et la Protection 

Maternelle Infantile pourront aussi répondre à vos questions.

e Samedi 2 mars, de 9h30 à 12h30, salle Jacques-Brel. Entrée libre

e Infos :  pontault-combault.fr

MARCHÉ DE NOËL

Un week-end féerique 
Des chalets et des artisans locaux pour trouver les dernières 

idées cadeaux, des spectacles et des animations pendant 

trois jours, la présence incontournable du Père Noël, le 

retour de la grande patinoire et un feu d’artifice pour 

clôturer le tout ! Tous les ingrédients étaient réunis pour 

faire du grand marché de Noël une réussite. Et cela l’a été 

grâce à vous, qui êtes venus nombreuses et nombreux du 15 

au 17 décembre du côté de l’Hôtel-de-Ville !  Le rendez-vous 

est déjà pris pour l’année prochaine...
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actus INFORMER

ENVIRONNEMENT

Les écoliers préparent le printemps
La Ville participe depuis plusieurs années, par le biais de son service Espaces 

verts à sensibiliser les jeunes Pontellois-Combalusiens à préserver la biodiversité.  

Une collaboration avec les établissements scolaires et une convention avec 

l’Éducation Nationale permettent chaque année à plus d’un millier d’écoliers 

de participer à des ateliers de jardinage et de sensibilisation à l’environnement. 

Pour l’année scolaire en cours, 11 établissements participent, soit 45 classes, des 

petites sections de maternelles au CM2, pour un total de 1 126 élèves. Ces ateliers 

se déroulent dans les écoles qui ont déjà des jardins ou des carrés potagers 

ou dans les jardins partagés répartis à travers la ville : jardins d’Aimé, jardin 

Quintinaud et jardin partagé Marthe-Lescombe.  C’est dans ce dernier, situé au 

cœur du Vieux Pontault, qu’un des derniers ateliers de 2023 a eu lieu : les écoliers 

de Candalle ont pu planter des bulbes à floraison printanière, des arbres fruitiers 

et préparer une prairie fleurie qui donnera des couleurs au printemps prochain.   

ENVIRONNEMENT

Les prochains rendez-vous du Repair’ Café 
Une fois par mois, les bénévoles aux compétences multiples du Repair’ Café vous permettent de 

réparer vos objets défectueux du quotidien (petit électroménager, informatique, vélos, sport...) 

afin de donner une seconde vie à vos objets ! Avec une nouveauté : la possibilité de réparer ses 

vêtements grâce à la présence d'une couturière. En plus de faire des économies et d’éviter de 

racheter du neuf, le Repair’ Café permet de préserver les ressources de la planète et limite la 

consommation non-responsable. Et si vous êtes bricoleur et souhaitez rejoindre l’équipe de 

bénévoles, n’hésitez-pas, le Repair’ Café recrute ! 

Les prochaines dates : 

○ Samedi 3 février 

○ Samedi 2 mars 

○ Samedi 27 avril 

e Infos : entrée libre - de 9h à 12h, cour de la Ferme briarde - pontault-combault.fr

1 500
Des colis pour les seniors

Comme chaque année, la Ville proposait des colis 

gourmands aux seniors qui ne pouvaient pas participer 

au repas de Noël du 3 décembre. Au total, plus de 1 500 

de ces colis ont été distribués par les élus et une équipe 

de bénévoles, du 7 au 9 décembre. À l’intérieur, des 

gourmandises sucrées et salées pour bien passer les fêtes ! 
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ON VOTE EN 2024

Inscrivez-vous avant 
le 3 mai
Les prochaines élections 

européennes auront lieu le 

dimanche 9 juin 2024. Les 

électeurs seront appelés aux urnes 

pour élire 81 eurodéputés, élus au 

scrutin de liste nationale. 

AÉROPORT D’ORLY

Enquête publique jusqu’au 6 février
Une enquête publique préalable à la mise en œuvre des 

procédures de descente continue sur l’aéroport d’Orly a 

été ouverte début janvier par le Préfet de Seine-et-Marne. 

Cette enquête va s’achever le 6 février. Jusqu’à cette 

date, vous pouvez en consulter le dossier et le registre, 

mis à disposition du public à l’accueil de l’Hôtel-de-Ville, 

aux heures d’ouverture de la mairie, 22 communes sont 

concernées par cette enquête publique. La descente 

continue, ou descente douce est une technique de 

pilotage qui permet l’optimisation des profils de descente 

par les pilotes. C’est aussi une procédure qui vise à 

réduire les nuisances sonores et les émissions gazeuses 

pour les vols à l’arrivée.

e Infos : Cet avis d’enquête publique est consultable 

sur seine-et-marne.gouv.fr/Publications/Enquetes-

publiques

SÉCURITÉ

Rendez-vous de la prévention
le 5 mars
Après une première édition consacrée au harcèlement scolaire en novembre, les 

Rendez-vous de la prévention reviennent le 5 mars. Le thème de ce deuxième 

rendez-vous sera les cambriolages, les vols par ruse, les vols avec violence à 

domicile... Des intervenants de la Police nationale et de la Police municipale 

vous donneront quelques informations et de précieux conseils pour vous en 

prémunir, éviter les vols à votre domicile, dans la rue ou encore au distributeur 

de billets. Cette réunion est ouverte à toutes et tous et vous pourrez poser vos 

questions aux différents intervenants. 

e Mardi 5 mars, 19h - Salle Madame Sans-Gêne (cour de la Ferme briarde) 

- Entrée libre

e Infos : pontault-combault.fr

Tout citoyen français et ressortissant de l’Union européenne, âgé d'au 

moins 18 ans la veille du jour du scrutin peut voter aux élections 

européennes. Il faut également être domicilié dans la commune où 

l'on souhaite voter et être inscrit sur les listes électorales de cette 

commune.

Les ressortissants communautaires qui ont le droit de voter dans 

leur état d'origine peuvent aussi voter aux élections européennes. 

Ils doivent résider dans la commune où ils souhaitent voter et être 

inscrits sur les listes électorales complémentaires de cette commune.

Les électeurs ont jusqu’au vendredi 3 mai 2024 pour s’inscrire sur 

les listes électorales de leur commune, leur permettant ainsi de 

prendre part aux élections européennes de 2024. Une démarche qui 

peut s’effectuer directement auprès de la mairie de sa commune ou, 

encore plus facilement, en ligne grâce à un portail dédié. À noter 

toutefois : pour les inscriptions et changements en ligne, la date 

limite est fixée au mercredi 1er mai 2024.

e Infos : www.elections.interieur.gouv.fr/scrutins/elections-

europeennes et www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/

demarches-et-outils/ISE
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actus INFORMER

ENFANCE

Le trombi du CME
Le Conseil Municipal des Enfants s’est réuni fin novembre pour accueillir 10 nouveaux jeunes élus mais aussi pour élire son 

nouveau Maire. Après deux ans de bons et loyaux services, Eliot Roux a transmis son écharpe tricolore à Taïs Frin, élue Maire 

à l’issue de l’installation du nouveau CME. Vous retrouverez d’ailleurs son interview pages 34 et 35.

Le Mag vous propose le trombinoscope des élus qui composent ce nouveau CME ! 

Taïs Frin, Maire
(collège J.-Moulin)

Romain Short 
(collège Monthéty)

Chantal Micillo 
(collège J.-Moulin)

Jayson Minotti
(collège Condorcet)

Gianni Labruyère Da 
Silva (école J.-Rostand)

Roméo Potet
(école M.-Pagnol)

Ambre Hauet
(collège J.-Moulin)

Djenna Knani
(école J.-Dubus)

Ruben Galan
(école P.-Picasso)

Léna Da Costa 
(école Ste-Thérèse)

Marwa Farnoune
(collège Condorcet)

Sophia Gana
(école Marginéa)

Jawed Djelidi
(école E.-Pajot)

Malyk Diallo
(collège Monthéty)

Célian Copréau 
(école A.-Frank)

Alessandro Morais 
Grazuna (école L.-Granet)

Mélissa Duarte
(école J.-Prévert)

Eyza Jalo
(école A.-Césaire) 
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économie DÉCRYPTER

BIEN-ÊTRE

Le Corps et l’Esprit
« Vous sublimer de jour en jour pour oser être vous » : telle est la devise du centre de bien-être 

« Le Corps et l'Esprit », qui s’est installé en mai dernier place Salvador-Allende. Sa responsable, 

Alexandra Chicheportiche est hypnothérapeute et luxopunctrice et vous propose une large 

palette de soins de relaxation anti-âge, minceur... L’hypnothérapie peut être utilisée pour 

diminuer le stress, améliorer la concentration, ou encore la mise en place d’un anneau gastrique 

virtuel. 

Le Corps et l'Esprit propose également d’autres soins : radiofréquence, lipocavitation, vacuum 

thérapie, lipolaser, kobido (massage relaxant et liftant).  Avec une nouveauté : le « Jet peel », 

pour le rajeunissement de la peau.  

e Le Corps et l’Esprit - Place Salvador Allende - Uniquement sur rendez-vous par téléphone 

au 06 09 69 05 33. Instagram : le.corps.et.lesprit.alexandra

ENTRETIEN

EAD Gaz Energie
Après 20 ans en tant que salarié dans l’installation et l’entretien de systèmes de chauffage et de 

climatisation, Bruno Bento a décidé de se lancer à son compte en octobre dernier, créant 

sa société, EAD Gaz Energie. Ce Pontellois-Combalusien souhaite s’installer dans quelques 

temps dans un local en ville, mais travaille pour l’instant uniquement en intervention à 

domicile. Son créneau : l’entretien, le dépannage et l’installation de chaudières, chauffages, 

climatisations, ballons électriques, pompes à chaleur... Il propose notamment un contrat 

d’entretien de chaudière à gaz à partir de 120€ TTC par an. EAD Gaz Energie est une entreprise 

labellisée « Professionnel du gaz » et RGE Qualipac 2024.   

e EAD Gaz Energie - Intervient à votre domicile - Tél : 07 82 26 14 17

eadgazenergie@gmail.com 

AÉROPORT D’ORLY

Pensez au SIE
Service de proximité spécialisé pour 

accompagner les habitants dans leur insertion 

professionnelle, le Service intercommunal 

de l’emploi (SIE) de Paris - Vallée de la 

Marne propose un suivi personnalisé aux 

demandeurs d’emploi (de plus de 26 ans) 

du territoire. Pour ce faire, il organise une 

série d'ateliers et de formations afin de 

valoriser leurs compétences, préparer leurs 

entretiens ou encore apprendre à maîtriser 

des outils informatiques afin d'améliorer leur 

recherche d’emploi. Vous pourrez retrouver 

le programme des ateliers et des événements 

organisés de janvier à juin, en ligne sur www.

agglo-pvm.fr/emploi.

e  Infos : SIE Roissy-en-Brie : 2-6, rue Prince 

de Conti – 01 60 93 11 24 | Ouvert : jeudi et 

vendredi de 9h à 12h et de 13h30 à 17h

MISSION LOCALE

La Meet U Mobile
à votre rencontre
L’équipe de la Mission Locale vient chaque 

mois à la rencontre des jeunes de 16-25 

ans, dans leur ville, pour les coacher et les 

accompagner dans leurs projets : orientation 

professionnelle, formation, emploi, permis 

de conduire, soutiens financiers. La Meet U 

Mobile vous donne rendez-vous à Pontault-

Combault.

Vous pouvez retrouver la Mission Locale et 

ses prochaines permanences sur les réseaux 

sociaux : Instagram : @mission_locale_pvm ; 

Facebook : @missionlocalePVM ; LinkedIn : 

ML PVM ; Tik Tok : @missionlocalepvm et sur 

Internet : www.ml-pvm.fr
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LE SDRIF-E, QU’EST-CE-QUE C’EST ?

Le schéma directeur de la région Île-de-France (SDRIF-E) est un 

document d’urbanisme qui a pour objectif de réglementer l’utilisation 

du sol sur toute l’Île-de-France. La Région a estimé que le précédent 

schéma de planification, élaboré il y a plus de 10 ans, ne permettait 

plus d’accompagner les grandes mutations que nous imposent le 

changement climatique, la désindustrialisation ou encore les fractures 

sociales et territoriales. Le Conseil régional a donc décidé de le réviser par 

anticipation, pour élaborer un nouveau cadre : le SDRIF-Environnemental 

(SDRIF-E). 

Sur le principe, son objectif est de garantir un cadre de vie de qualité aux 

Franciliens dans un environnement préservé à l’horizon 2040. Tous les 

domaines sont concernés : le développement durable et la biodiversité, les 

transports, le développement économique, le logement...  

À noter que le SDRIF-E s’impose au Plan Local d’Urbanisme des villes. 

Une fois adopté par la Région à l’été 2024, le PLU de la commune devra se 

mettre en compatibilité d’ici 2027 avec le SDRIF-E, c’est-à-dire reprendre 

les orientations déclinées et ne pas avoir des règles d’urbanisme contraires.

action DÉCRYPTER

REPORTAGE
La Région Île-de-France vient 
de décider de réviser son 
schéma directeur pour se 
projeter en 2040. Le Mag vous 
dévoile les grandes orientations 
du SDRIF-E et ses impacts à 
Pontault-Combault. 

Une enquête publique 
pour l’Île-de-France

de demain
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POUR DONNER VOTRE AVIS

La Région Île-de-France organise du 1er février au 16 mars l’enquête publique du 

SDRIF-E, souhaitant recueillir les avis de chacun sur ce projet. Pour ce faire, chaque 

habitant peut réagir et s’exprimer par trois modes différents : 

○ Participer via le registre numérique d’enquête publique dématérialisée qui sera 

ouvert sur Internet du 1er février au 16 mars :

www.registre-numerique.fr/sdrif-e (QR code ci-contre)

○ Participer via le registre papier, disponible dans le hall d'accueil de l’Hôtel-de-Ville

du 1er février au 16 mars

○ Rencontrer le commissaire enquêteur à la permanence prévue

le jeudi 29 février 2024 de 16h30 à 19h30, salle Hubscher (cour de la Ferme Briarde)

LES OBJECTIFS DU SDRIF-E

Le SDRIF-E cherche à améliorer le cadre de vie de chaque Francilien en lui donnant accès à un maximum 

d’espaces verts et naturels à proximité, à accorder une place importante à la nature en ville. L’idée étant de trouver 

la bonne équation pour 2040 entre la diversité des cadres de vie, le développement urbain et économique, la 

préservation des espaces agricoles encore présents en Île-de-France... Mais derrière ces objectifs louables affichés 

par le document, une autre orientation semble contradictoire : ainsi la ville de Pontault-Combault, considérée 

comme une « polarité » notamment du fait de sa gare RER, devrait augmenter de 17 % ses logements dans son 

espace déjà urbanisé, ce qui reviendrait à produire 2 900 logements entre 2024 et 2040.  Un objectif qui passerait 

donc par une densification et une surélévation des logements, y compris dans les secteurs pavillonnaires, plutôt 

que par un étalement urbain. La Région propose également de diversifier et d’adapter l’offre de logements : toute 

nouvelle opération immobilière devra proposer deux tiers de logements abordables au plus grand nombre. Enfin, 

le SDRIF-E doit déboucher sur une offre d’équipements collectifs et de services au plus proche des habitants 

et usagers, permettant de répondre à leurs besoins. Il faudra notamment améliorer les déplacements et les 

transports en fonction de la hausse démographique attendue.

TÉMOIGNAGE

//  Gilles Bord,
Maire de Pontault-Combault //

Faites entendre votre voix pour le devenir de Pontault-Combault !

Au même titre que l’agglomération Paris-Vallée de la Marne, le conseil municipal  

de Pontault-Combault a adopté à l’unanimité il y a quelques semaines une 

motion pour s’opposer au futur Schéma Directeur de la Région Ile-de-France.

Plusieurs raisons nous ont amené à cette décision, mais la principale réside dans 

les orientations choisies en matière de constructions de logements. 

En effet, ce sont près de 3000 logements supplémentaires qui devraient sortir 

de terre d’ici 2040 sur notre ville, alors même que les équipements et les 

infrastructures de transports existants sont déjà insuffisants pour répondre 

aux besoins des Pontellois-Combalusiens ! Ce sont des objectifs  totalement 

irréalistes et irresponsables que nous ne pouvons pas accepter. Si ce schéma 

est adopté à l’été 2024, nous aurons obligation d’adopter ses orientations dans 

notre Plan Local d’Urbanisme et cela changerait inévitablement le visage de 

notre ville. Aussi j’invite tous les Pontellois-Combalusiens soucieux du devenir 

de leur ville à se mobiliser et à faire entendre leur voix en participant à l’enquête 

publique qui vient de débuter.

Luttez à nos côtés pour restreindre la densification à Pontault-Combault.
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grand angle DÉCRYPTER

L’eau, un bien commun
et précieux

Respecter le cycle de l’eau
Qu’elle arrive dans nos robinets ou reparte 

dans nos canalisations, qu’elle passe dans 

le cours d’une rivière ou serve à arroser 

nos jardins, l’eau doit être économisée et 

préservée. Pour cela, plusieurs collectivités 

et organismes interviennent pour assurer 

sa protection. C’est le cas de la Ville de 

Pontault-Combault, qui dans le cadre de son 

projet politique des 3 E (Éducation, Écologie, 

Espace Public) a développé de nombreuses 

actions. 

Récupérer l’eau
Première étape : récupérer l’eau de pluie. 

La Ville a installé 13 récupérateurs dans les 

établissements scolaires, un récupérateur 

est en place au cimetière de la rue du 

Pré Fuse et d'autres viendront équiper les 

cimetières de la ville. Enfin, la Ville s’est 

équipée de 5 gros récupérateurs afin de 

réutiliser l’eau pour le nettoyage des rues

ou pour arroser les espaces verts. 

Pour compléter cette politique d’économie 

d’eau, le service des Espaces verts a adapté 

ses plantations, en optant dès que possible 

pour des végétaux moins gourmands en 

arrosage. Rappelons que pour protéger la 

nappe phréatique, la Ville a adopté depuis 

plusieurs années le « zéro phyto » dans 

l’entretien des espaces verts.

Désimperméabiliser et économiser
Responsable d’inondations rapides, même 

au cœur des villes, l’imperméabilisation des 

sols est un fléau. Poursuivant sa politique 

environnementale, la Ville s’est engagée 

à intégrer la désimperméabilisation dans 

tous ses chantiers à venir, notamment sur 

les travaux de requalification de la route 

de la Libération, qui intégrera des places 

de parking végétalisées et de nouvelles 

plantations d’arbres. Mais aussi dans le 

futur chantier du stade Lucien-Morane. 

Le nouveau terrain synthétique incluera 

un système de drainage permettant une 

réinflitration des eaux progressive, sur une 

surface plus large. Enfin, la végétalisation 

des cours d’écoles, entamée depuis 2022 

et qui se poursuivra cette année, contribue 

aussi à désimperméabiliser les sols. Des 

grands gestes qui s’accompagnent de plus 

« petits » mais tout aussi utiles, comme 

l’installation de chasses d’eau à récupérateur 

dans les bâtiments municipaux, de boutons 

poussoirs dans les lavabos des écoles...

L’eau et la Coulée verte 
Grand projet du mandat, la Coulée verte 

intègre dans son ADN comme dans sa 

conception toutes les problématiques liées 

à la gestion de l’eau. Le tracé intégrera des 

noues (fossés paysagés absorbant l'eau 

de pluie) sur certains sites. Ce projet a été 

conçu pour laisser l’eau de pluie s’infiltrer 

naturellement dans le sol. Sur les sols 

ENVIRONNEMENT

Soucieux d’assurer une gestion durable de l’eau, la Ville a intégré
sa préservation dans nombre de ses projets. Tour d’horizon.

imperméables (bétons, enrobés), l’eau sera 

dirigée dans les massifs à proximité et dans 

des noues qui amélioreront l’infiltration. 

Terminons par un chiffre :  sur les 7 hectares 

couverts par la Coulée verte, 1 hectare sera 

désimperméabilisé au profit de massifs de 

plantes, de noues et de pavés enherbés pour 

que l’eau puisse à nouveau circuler plus 

librement !

Exemple de noue qui sera située à 
proximité du square Lafayette
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Sensibiliser les écoliers
Le service Environnement de la Ville intervient régulièrement dans les 

écoles pour sensibiliser les enfants à l’écologie. Parmi les différentes 

actions proposés, l’une d’elles est consacrée à l’eau. L’objectif : montrer 

aux plus jeunes l’intérêt d’économiser et préserver l’eau mais aussi leur 

expliquer comment on la rend potable et comment fonctionne une station 

d’épuration. Un atelier de fabrication d’une mini-station de potabilisation 

est proposé, suivi d’interventions de partenaires locaux comme l’UNICEF 

pour le pilier social du développement durable ou encore le Syndicat 

mixte d’aménagement du Morbras pour le pilier environnemental et la 

biodiversité.

19
30 km

8 ha

récupérateurs d’eau de 600 litres sont 

installés dans les écoles de la ville, à proximité 

d'équipements municipaux et au cimetière du 

Pré Fuse

c’est la longueur de la rivière Morbras 

et de ses différents affluents 

c’est la superficie totale de l’espace naturel qui 

abrite l’étang du Coq, d’une profondeur variant 

d’un à deux mètres 

// HOCINE OUMARI // Adjoint au Maire chargé de la biodiversité locale //
Il est aujourd’hui indispensable de préserver l’eau qui est une ressource essentielle à la vie 

sur terre et à l'homme. Il faut arrêter de la gaspiller, de la polluer et de la rendre inappropriée 

à la consommation, à nos besoins et à ceux de la nature. Il est donc important de ne pas 

raccourcir son cycle, de limiter et d’arrêter l’artificialisation et l’imperméabilisation des sols. 

Les collectivités ont un rôle très important à jouer dans la protection de l’eau, en s’appuyant 

sur des réglementations nationales qui leur permettent d’agir. 

Et notre Ville s’est largement saisie du sujet (voir articles dans ce dossier). Le Syndicat mixte 

pour l'aménagement du Morbras, dont je suis le Président, travaille depuis de longues années 

à reconfigurer la rivière pour ralentir la vitesse d’écoulement des eaux afin de protéger les 

villes des inondations, mais aussi pour améliorer la qualité des eaux. Sur l’étang du Coq, nous 

allons continuer de travailler pour améliorer l’accueil du public sur certaines zones, tout en 

limitant l’impact humain sur d’autres.

Enfin, si j’avais un conseil à donner pour préserver l’eau, ce serait de dire aux fumeurs de ne 

pas jeter leurs mégots dans la rue, c’est très polluant ! 
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grand angle DÉCRYPTER

Le saviez-vous ?>>
L’étang du Coq a été créé en 1986 sur 

les communes de Roissy-en-Brie et de 

Pontault-Combault afin de protéger 

cette dernière des risques de crue 

du Morbras. En termes techniques, 

il s’agit d’un « bassin d’écrêtement 

de crue ». Ou plus simplement d’une 

retenue d’eau, avec un barrage situé 

sous la route entre l’étang et le 

Nautil. L’étang du Coq est alimenté 

par le Morbras et le ruisseau de la 

Longuiolle mis à jour par de récents 

travaux effectués par le Syndicat mixte 

pour l'aménagement du Morbras, 

qui en assure aujourd’hui la gestion. 

À la dernière grosse crue de 2018, 

l’étang du Coq avait permis de stocker 

150 000 m3 d’eau et son niveau était 

monté de plus d’1,5 m par rapport à 

d’habitude. 

C’est en mètres cubes la capacité de 
stockage de chacun des deux châteaux 
d’eau installés par le SMAEP de l’Ouest 

briard sur la commune de Pontault-
Combault. Ils sont situés avenue de 
Caminha et route des Friches. Les 

châteaux d’eau fonctionnent selon le 
principe des vases communicants. L’eau 

y arrive par gravité depuis l’usine de 
traitement et repart selon le même mode 
en direction des habitations. Des pompes 

peuvent être utilisées pour faciliter 
l’arrivée de l’eau dans ces châteaux d’eau.     

3 000

L’Agglo et l’eau
L’Agglomération Paris - Vallée de la Marne est compétente 
en matière d’assainissement et d’eau potable pour les 
douze communes qui composent son territoire. Décryptage.

Eaux usées et eaux pluviales 
Avec plus de 228 000 habitants sur son territoire, la question du transport des eaux usées 

domestiques (sanitaires, lessives...) provenant des habitats individuels et collectifs et des 

eaux pluviales est importante pour l’Agglomération en charge de l’assainissement. Elle 

gère ainsi les travaux de création et d’entretien des réseaux d’eaux usées et pluviales 

à l’échelle de ses douze communes. Toutes les demandes d’intervention provenant des 

habitants passent par ses services qui missionnent, selon les cas, l’entreprise délégataire 

ou d’autres entreprises de travaux publics. Depuis le 1er janvier 2022, l'exploitation 

quotidienne des réseaux a été confiée à la société MarnEauVal, filiale de Suez. 

À Pontault-Combault et Roissy-en-Brie, 197 km de canalisations conduisent les eaux 

usées jusqu’au bassin Affinoir, situé sur notre commune. Elles ressortent par un 

collecteur traversant le Val-de-Marne jusqu’à la station de traitement de Valenton. 

L’Agglomération gère aussi 115 km de réseaux d’eaux pluviales conduisant les eaux au 

Morbras, lequel se jette dans la Marne à Bonneuil-sur-Marne. 

L’eau potable avec le SMAEP
Pour l’acheminement de l’eau potable chez l’habitant, l’Agglomération intervient en direct 

ou par l'intermédiaire de différents syndicats mixtes. Sur Pontault-Combault, c’est le 

Syndicat d'Alimentation en Eau Potable (SMAEP) de l’Ouest briard qui en a la délégation 

(lire également en page 21). Véolia exploite quant à elle le réseau d’eau potable et assure 

les relations avec les abonnés. 

Milieux aquatiques et inondations 
Depuis 2018, la compétence intercommunale Gemapi (Gestion des Milieux Aquatiques et 

de Prévention des Inondations) vise à entretenir les cours d'eau et leurs accès, à protéger 

et restaurer les sites, à aménager les bassins hydrographiques et à assurer la défense 

contre les inondations. Des missions confiées à des professionnels, puisque sur notre 

ville, c’est le SMAM (lire également en page 21) qui en a la charge.

e Infos : www.agglo-pvm.fr
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D’où vient l’eau du robinet ?
À quelques kilomètres de Pontault-Combault, l'eau brute est pompée dans la Marne 

et dans la nappe phréatique de l’Yprésien à Torcy. Elle transite ensuite par l'usine de 

potabilisation d'Annet-sur-Marne exploitée par Véolia Eau, avant de rejoindre un réseau 

de 600 km de canalisations qui alimente des communes de Seine-et-Marne et du Val-de-

Marne, membres du Syndicat Mixte d'Alimentation en Eau Potable de l’Ouest briard, dont 

la vocation est de préserver et moderniser les installations en eau potable du territoire. 

Ce SMAEP regroupe 6 communes, soit un total de près de 120 000 habitants pour 

5 millions de m3 d'eau potable distribués chaque année.

Avant d’arriver chez vous, cette eau est filtrée et traitée dans l’usine d’Annet. « Elle en 

ressort dans une qualité qui est celle de l’eau en bouteille en termes de minéralogie », 

indique Gérard Tabuy, président du SMAEP et Conseiller municipal à Pontault-Combault. 

« Pour le vérifier, Véolia effectue plus de 9 000 tests par an et l’Agence régionale de Santé 

en réalise aussi très régulièrement sur différents points du réseau ». 

e Infos : www.smaep-ob.fr

Le SMAM veille
sur le Morbras

Le Syndicat mixte pour l'aménagement du Morbras (SMAM) est 

en charge des actions d’aménagement et d’entretien de la rivière 

du même nom et de l’étang du Coq, qui en est sa retenue d’eau. Il 

intervient sur le bassin versant du Morbras depuis Pontcarré, sa 

source, à Bonneuil-sur-Marne, avec des opérations d’entretien, de 

nettoyage des déchets, de lutte anti-pollution, mais aussi avec des 

projets d’aménagement à plus long terme. C’est le cas à l’étang du 

Coq depuis deux ans où les aménagements successifs sont destinés à 

préserver la faune et la flore locale en limitant les zones impactées 

tout en améliorant l’accueil du public. Les projets ne manquent donc 

pas pour les techniciens du SMAM qui ont dressé un état des lieux et 

fait des propositions pour les prochaines années.

e Infos : www.sma-morbras.fr

• N’oubliez pas d’éteindre l’eau pendant que vous vous savonnez, 

vous rasez ou vous brossez les dents 

• Préférez les douches aux bains et limitez-les à 5 minutes 

• Pour laver votre vaisselle ou votre linge, ne multipliez pas les 

cycles en utilisant vos appareils électroménagers « à plein »  

• Repérez les fuites, grande source de gaspillage. Un robinet qui 

goutte, c’est 5 litres/heure gaspillés (soit 120 litres/jour), une 

chasse d’eau qui fuit, plus de 600 litres/jour

• Limitez les arrosages au jardin et n’arrosez surtout pas en pleine

 journée, aux heures chaudes, car l’eau s’évapore sans avoir le 

temps de pénétrer dans le sol. 

• Pour éviter d’arroser trop souvent, paillez aux pieds des plantes. 

• Installez des mousseurs sur vos robinets : il vous en coûtera une 

dizaine d’euros. Ils réduisent le débit de 30 à 50 % sans aucune 

perte de confort 

• Optez pour une douchette économe : elle limite le débit et 

permet jusqu’à 75 % d’économie d’eau.

e Infos : www.agirpourlatransition.ademe.fr

8 astuces pour économiser l’eau 





c’était... DÉCRYPTER

À Pontault-Combault, l’association des 

Castors regroupe à sa fondation 56 

cheminots dans l’objectif de construire 

par eux-mêmes leur maison. Par un 

financement collectif (apport personnel et 

prêt de la SNCF), les Castors parviennent 

à acheter au prix avantageux de 70 francs 

le m2, un lotissement de 5,6 hectares en 

limite de la Queue-en-Brie, situé le long 

de ce qui est aujourd’hui l’avenue Jacques-

Heuclin.

Le permis de construire est déposé 

collectivement et les constructions sont 

réalisées d’après des plans imposés. Au 

départ les maisons ne sont pas attribuées, 

un tirage au sort doit se tenir à l’issue du 

chantier. Mais les impératifs de logement 

en décident autrement : les sous-sols 

commencent à être habités alors même 

que le chantier est en cours.  

Chaque Castor contribue mensuellement 

à l’achat des matériaux de base, 

dépenses effectuées en commun au fur 

et à mesure des besoins. Malgré les 

impératifs familiaux, par tous temps et 

sur le moindre moment libre, les Castors 

travaillent sur leur chantier. Personne ne 

construit sa propre maison : l’ensemble 

du chantier est amené au même niveau 

d’avancement par tous et chacun se forme 

sur le tas devenant tour à tour maçon, 

plombier ou couvreur.

En 1953, lors de la première année de 

travaux, par la difficulté de l’entreprise 

et des sacrifices nombreux réalisés, 64 % 

des membres fondateurs se retirent du 

projet, diminuant le financement et la main 

d’œuvre d’autant. Avec l’entrée de nouveaux 

adhérents et des prêts complémentaires, 

l’activité continue et les pavillons aux 

toitures à quatre pans sortent de terre. Le 

dernier certificat de conformité est délivré 

en 1958. Les pavillons sont de deux types : 

les F4 de 100 m2 destinés à des familles 

de trois enfants et les F5 de 110 m2 pour 

les plus nombreuses.  Ce chantier est 

un exemple de ténacité, d’entraide et de 

solidarité. 

Cette rubrique a été réalisée grâce à la 
collaboration de « l’Association pour la protection 
du patrimoine de Pontault-Combault ». 

Après la Seconde Guerre 
mondiale, lors de la 
crise du logement, le 
mouvement des Castors 
regroupe des ouvriers et 
des employés dans une 
dynamique d’entraide et 
de solidarité : bâtir par 
eux-mêmes, en commun, 
leur maison individuelle.

La cité des Castors
du rail
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Dans le grand bain
Plongée // Le Nautil a beau être fermé pour travaux 

cette saison, le club de plongée de Pontault-Combault 
n’en profite pas pour buller… Au contraire ! Découverte.

Après le rugby, les arts martiaux et les 

sports de raquette l’année dernière, au 

tour des sports aquatiques d’être, en ce 

début d’année, à l’honneur de l’action « Un 

mois, une pratique », initiée par la Ville à 

quelques mois des Jeux Olympiques de Paris. 

L’occasion de mettre un coup de projecteur 

sur le club de la Bulle, qui réunit à Pontault-

Combault près de 70 adhérents amateurs de 

plongée, d’apnée mais aussi… de tir sur cible 

subaquatique ! 

La plongée accessible à tous
Romain de Boussiers, 38 ans, est depuis cette 

saison le nouveau président de ce club affilié 

à la Fédération Française d’Études et de 

Sports Sous-Marins (FFESSM) et entièrement 

composé de bénévoles. Il précise : « nous 

formons aux différents niveaux ainsi qu’à la 

compétition et au monitorat. Nous sommes 

en outre habilités à l’enseignement de la 

plongée pour les personnes en situation 

de handicap. Notre section loisirs permet 

également d’accueillir des amateurs qui 

souhaitent se maintenir en forme ou réviser 

les gestes techniques. Nous proposons aussi 

gratuitement des baptêmes de plongée sur 

inscription ainsi que des séances d’essai. » 

Un club qui voyage
Tous les ans, le club organise des sorties 

côté terre dans des endroits singuliers. Au 

programme cette année : les Fresnais aux 

portes d’Angers, une ancienne carrière 

souterraine d'extraction de schistes 

ardoisiers désormais immergée. Ou encore 

le Duiktank Transfo de Zwevegem en 

Belgique, un ancien réservoir à fioul lourd 

reconverti en bassin de plongée… Côté mer, 

le club se rendra aussi au Lavandou au 

mois de juin, histoire d’admirer de près ces 

fragiles paysages sous-marins menacés par 

le changement climatique, sans oublier le 

goût de l’eau salée. 

e Infos : clubdelabulle sur Internet et 

Club de la Bulle Pontault/Roissy sur 

Facebook

sport DÉCOUVRIR

FOCUS >>
Chaque année le club de la Bulle 

collabore à des opérations spéciales 

de sauvegarde du patrimoine marin 

en liaison avec des associations et des 

ONG. Parmi leurs derniers projets : 

une campagne de restauration 

de l’écosystème corallien en 

Méditerranée avec les équipes 

d’Ocean Quest France et une 

participation en nombre à la première 

édition d’une opération de nettoyage 

d’envergure, le « NSA day », organisé 

sur le bassin d’Arcachon. 



ENVISAGER LE SPORT

Affichez-vous avec JR ! 
Les bibliothécaires préparent eux aussi l’accueil des Jeux Olympiques

et Paralympiques à Paris - Vallée de la Marne ! Leur objectif : photographier et 

valoriser les sportifs du territoire en les inscrivant dans le projet d’art participatif de 

l’artiste JR, Inside Out. Si vous pratiquez une activité physique, que vous soyez sportif 

du dimanche ou licencié de club, et si vous habitez, travaillez, étudiez ou faites partie 

d’une association, dans l’une des 12 villes de Paris - Vallée de la Marne, vous êtes 

invité à participer à ce projet artistique aussi ambitieux qu’unique. Rendez-vous dans 

votre médiathèque pour partager vos loisirs sportifs et culturels et participer aux 

prises de vue. Les portraits retenus seront exposés dès le mois de juin sur les murs des 

médiathèques pour être visibles au moment des Jeux. Les prochaines sessions photos 

sont prévues à la médiathèque Pierre-Thiriot le mercredi 7 février, de 14h à 18h, ainsi 

que le mercredi 21 février de 10h à 12h à la médiathèque Aimé-Césaire à Roissy-en-Brie. 

Des rendez-vous individuels sont également possibles.

e Renseignements et inscriptions auprès des bibliothécaires

+ d’infos sur rm.agglo-pvm.fr

Quel est votre parcours ?   
Après avoir fait toute mes armes à Fontenay-

sous-Bois, j’ai rejoint en 2019 le club de 

Pontault-Combault avec qui j’ai joué en 

équipe Région avant de prendre en charge 

l’entrainement de l’équipe seniors, aujourd’hui 

composée des joueurs âgés de 18 jusqu’à 47 

ans.

Qu’est-ce qui vous plaît dans ce 
sport et à qui s’adresse-t-il ?  
Ma génération a été très marquée par un 

évènement : les JO de 1992, où pour la première 

fois, des joueurs professionnels de NBA 

participaient au tournoi. L’équipe américaine, 

surnommée la « Dream Team », nous en a mis 

plein les mirettes et a créé aussi des vocations... 

Il y a de la place pour tout le monde au basket 

du moment qu’on est mordu de ce jeu.  

Quelles perspectives pour la seconde 
partie de saison ?  
L’équipe seniors garçons a remporté 9 matchs 

sur 10 avant la trêve hivernale. Nous sommes 

très fiers de ces résultats. On va continuer 

sur notre lancée, avec pour objectif le fait 

de retrouver, nous l’espérons, le niveau Pré-

régional très bientôt. La promesse de beaux 

challenges sportifs à vivre, avec de l’aventure et 

des émotions à la clé ! 

INTERVIEW

Fabrice Charlec 
// Coach de l’équipe seniors masculins - UMS-PC Basket  //

La fin d’année 2023 a été riche en bons 

résultats pour les clubs pontellois. Un 

grand bravo aux filles du Judo Club 

Pontault Combault qui ont décroché une 

12e médaille au championnat d'Europe 

des clubs. Les judokates pontelloises sont 

tombées en finale face à l'armada du 

Paris Saint-Germain. 

Autre résultat exceptionnel, celui d’Ethan 

Chauliaguet, licencié à l’Aqua Club 

Pontault-Roissy et sacré champion de 

France junior de natation sur 50m nage 

libre.  Bravo à toutes et tous !

Pontault-Combault#Ville sportive 

Judo et natation 
au top
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DES MÉDAILLES
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CINÉMA APOLLO

Gagnez un an de 
cinéma gratuit 
Avant la grande cérémonie des César 

programmée le 23 février prochain, le 

Cinéma Apollo vous propose de gagner un 

an de cinéma gratuit.

Pour tenter votre chance, vous pourrez 

découvrir en avant-première dans votre 

cinéma Apollo l’intégralité des courts-

métrages en lice pour les César 2024. Ils 

seront projetés en deux fois, les mercredi 

7 et vendredi 9 février à 20h30. Les 

participants seront appelés à voter pour leur 

court-métrage préféré. Après la cérémonie 

des César, un tirage au sort aura lieu parmi 

les bonnes réponses pour désigner la 

personne qui remportera un pass annuel 

gratuit au cinéma Apollo.

e Infos: www.cinema-apollo.fr 

THÉÂTRE

Rest and watch 
C’est à une réjouissante dystopie que nous convient Jean Bechetoille et la Compagnie 
du 1er Août... Rest and watch débute à Paris en mars 2020, alors que deux couples 
d’amis créent une cérémonie prénatale pour célébrer la naissance de leurs enfants à 
venir. Trois jours plus tard, l’épidémie de coronavirus ébranle le monde et les quatre 
protagonistes sont contraints de quitter la capitale et décident de vivre en marge 
de la société marchande, au cœur de la Bourgogne. On les suit jusqu’en 2055, au fil 
d’un spectacle drôle et subversif, joyeux et lucide qui interroge sur la persistance des 
sentiments ordinaires dans des situations qui ne le sont plus !  
e Rest and watch / Compagnie du 1er Août / Jean Bechetoille
Vendredi 1er mars, 20h30 - Les Passerelles
THÉÂTRE / Dès 14 ans / Tarifs : 6€, 10€ et 15€
lespasserelles.fr - 01 60 37 29 90

DANSE

Parler et danser 
In comune
Habituée de la scène des Passerelles, la 

chorégraphe italienne Ambra Senatore 

revient présenter sa dernière création après 

Passo (2021) et Il nous faudrait un secrétaire 

(2023). 

In comune interroge la vie en société, le 

comment vivre ensemble, les rapports entre 

le collectif et l’individu. Parler, danser, fêter, 

pleurer… ensemble. Et créer. 

sortir DÉCOUVRIR

Sur la scène, douze personnes constituent une micro-population mouvante qui nous 

montre la réitération des comportements que toute espèce vivante, dont la nôtre, met 

en œuvre pour sa survie.

Une répétition qui devient motif chorégraphique pour donner à voir avec délicatesse 

les joies, les faiblesses, les craintes et les délires de l’humain. Une magnifique et 

virevoltante ode à l’humanité. 

e In comune / Ambra Senatore (CCN de Nantes)

Jeudi 8 février, 20h30 - Les Passerelles

DANSE / Dès 12 ans / Tarifs : 6€, 10€ et 15€.

lespasserelles.fr - 01 60 37 29 90
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de cela : de nos rapports à l’urbain et à 

l’habitat, qu’il soit choisi, subi, parfois rêvé 

ou fantasmé. Et de comment on peut voir 

apparaître de nouvelles architectures - et 

donc de nouveaux dialogues - dans les 

formes d’expression de la nature. Une 

façon de rappeler cette évidence que le 

monde est précieux parce qu’il est notre 

abri. 

Comment avez-vous conçu 
l’exposition ? 
J’aime l’idée qu’une exposition se mette 

en œuvre de manière organique, dans 

le mouvement et la chorégraphie des 

images. Comme dans un film qui soudain 

se met à exister grâce au montage. Le lieu 

d’exposition est lui-aussi fondamental : 

l’exposition n’existe pas sans lui. Elle vient 

l’habiter…  Au-delà de l’image fixe, j’aime 

l’idée d’utiliser le film et son mouvement, 

pour parler de la question de la mutation 

des territoires. 

Vous avez démarré en étudiant 
l’anthropologie. Comment êtes-
vous venue à la photographie ? 
Je me souviens de ce livre de Richard 

Avedon qui juxtaposait des portraits 

de classes sociales très diverses : 

ouvriers, mineurs, stars de cinéma... 

La photographie permet cela. J’ai 

commencé à en faire pour accompagner 

mes recherches en sciences sociales. J’ai 

découvert que ce médium, au-delà de 

son pouvoir documentaire, permettait de 

suggérer des choses, d’imaginer d’autres 

possibles, voire de nourrir des utopies. 

e Photographie / Le monde est un abri / 

Valérie Jouve

Exposition du 11 février au 14 avril. 

Vernissage le 10 février à 15h.

Centre Photographique d’Île-de-France

Tout public / Entrée libre 

01 70 05 49 79 ou cpif.net 

INTERVIEW

Valérie 
Jouve 

// Photographe //

La photographie 
permet d’imaginer 
d’autres possibles 

Votre travail est à l’honneur du 
Centre Photographique d’Ile-
de-France. Quel est le projet 
de l’exposition « Le Monde est 
un abri » ?   
Depuis longtemps, je travaille autour 

de la ville. Je m’intéresse à la façon 

dont le vivant, qui n’est pas seulement 

humain, se concrétise notamment à 

travers l’urbain. Cette exposition parle 
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LUNDI 5 FÉVRIER // 19h

CONSEIL MUNICIPAL

CITOYENNETÉ > Salle Madame Sans-Gêne 

(cour de la Ferme briarde)

Entrée libre

JEUDI 8 FÉVRIER // 14h-18h

THÉ DANSANT

SENIORS > Salle Jacques-Brel

Offert par la Ville

01 60 28 10 43

JEUDI 8 FÉVRIER // 20h 

PROMENADE AUTOUR DU MONDE

MUSIQUE > Auditorium Nina-Simone, Avec 

l'artiste en résidence Alain Bruel et les 

classes de piano et danse du conservatoire 

Nina-Simone. Gratuit - Sur réservation

01 60 37 29 80

JEUDI 8 FÉVRIER // 20h30

IN COMUNE D’AMBRA SENATORE

DANSE > Les Passerelles

Dès 12 ans - Tarifs 15€/10€/6€

Sur réservation 

01 60 37 29 90 - lespasserelles.fr  

VENDREDI 9 FÉVRIER // 19h30

NASREDDINE PAR LA COMPAGNIE VIENS 

VOIR EN FACE

SPECTACLE > Médiathèque François-

Mitterrand 

Dès 6 ans - Gratuit · Sur réservation

contact.media-sud@agglo-pvm.fr

VENDREDI 9 FÉVRIER // 20h30

PCHB - ANGERS

HANDBALL > Espace Boisramé

Tarifs : de 5 à 12€ 

pontault-handball.com

SAMEDI 10 FÉVRIER // 19h30

TET 2024 / DRAGON DE BOIS

SPECTACLE > Salle Jacques-Brel

Démonstration de vovinam; spectacle et 

soirée dansante

Organisé par l’UMS PC Vovinam

Entrée 9 euros

Sur réservation 

umsvovinampc@gmail.com 

SAMEDI 10 FÉVRIER // 15h

LE MONDE EST UN ABRI

PAR VALÉRIE JOUVE

VERNISSAGE > Centre Photographique 

d'Île-de-France - Entrée gratuite

accueilinformation@cpif.net /

01 64 43 53 90

SAMEDI 10 FÉVRIER // 14h30

STOP-MOTION

ATELIER > Médiathèque François-

Mitterrand

De 8 à 12 ans - Gratuit · Sur réservation

contact.media-sud@agglo-pvm.fr

SAMEDI 10 FÉVRIER // 16h

PAUSE LECTURE MUSICALE 

LECTURE > Médiathèque François-Mitterrand

Ados/Adultes - Gratuit · Sur réservation 

contact.media-sud@agglo-pvm.fr

SAMEDI 10 FÉVRIER // 20h

CIRCLE CONTEST

DANSE > Les Passerelles

Tarif 5€ - Sur réservation

reservation@mjcpontault.fr - mjcpontault.fr

DIMANCHE 11 FÉVRIER // 15h15

STADE PONTELLOIS - PITHIVIERS

RUGBY > Stade Jean-Moulin

Entrée libre - stadepontellois.fr

12 AU 16 FÉVRIER // 10h-17h

VACANCES ARTISTIQUES MÔMES EN 

SCÈNE

ATELIERS > MJC Boris-Vian

Tarifs et inscriptions auprès de la MJC

mjcpontault.fr

JEUDI 15 FÉVRIER // 15h

BALLERINA 

PROJECTION > Médiathèque Pierre-Thiriot - 

Dès 6 ans - Gratuit · Sur réservation 

contact.media-sud@agglo-pvm.fr

agenda
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SAMEDI 17 FÉVRIER // 14h

BATTLE RAGNARÖK

DANSE > MJC Boris-Vian

Tarif 7€ - Réservation conseillée

contact@only4dance.fr

19 AU 21 FÉVRIER 
COACHING ARTISTIQUE YES WE CAN

ATELIERS > MJC Boris-Vian

Gratuit - Sur réservation

mjcpontault.fr

MERCREDI 21 FÉVRIER // 14h30

ATELIER-VISITE CENTRE 

PHOTOGRAPHIQUE D’ÎLE-DE-FRANCE

ATELIER > Médiathèque François-

Mitterrand

Dès 6 ans - Gratuit · Sur inscription 

contact.media-sud@agglo-pvm.fr

JEUDI 22 FÉVRIER // 11h

GRAND PRIX DE PONTAULT-COMBAULT

SORTIE > Hippodrome de Vincennes

Offert par la Ville

Seniors : sur inscription pour départ en 

car

Autres : entrée gratuite sur présentation 

de ce magazine - 01 60 28 10 43

JEUDI 22 FÉVRIER // 14h-16h

EN UN CLIN D’OEIL 

INITIATION À LA PHOTOGRAPHIE

CPIF > Dès 7 ans - 7€ · Sur inscription 

Goûter offert

adele.rickard@cpif.net / 01 70 05 79 80

VENDREDI 23 FÉVRIER // 20h30

PCHB - SÉLESTAT

HANDBALL > Espace Boisramé

Tarifs : de 5 à 12€ 

pontault-handball.com

SAMEDI 24 FÉVRIER // 10h30

QUEL CIRQUE ! 
PROJECTION > Médiathèque François-

Mitterrand - De 3 à 5 ans - Gratuit · Sur 

réservation

SAMEDI 24 FÉVRIER // 15h 
LES SAVANTS FOUS : LE CORPS DANS 

TOUS SES ÉTATS

ATELIER > Médiathèque Pierre-Thiriot

De 7 à 11 ans - Gratuit · Sur réservation 

contact.media-sud@agglo-pvm.fr

SAMEDI 24 FÉVRIER // 15h

SAM’DI EN FAMILLE 

VISITE D’EXPOSITION INTERACTIVE 
EXPO > Centre Photographique d'Île-

de-France - Gratuit · Sur réservation  

accueilinformation@cpif.net / 01 64 43 53 90

DIMANCHE 25 FEVRIER // Toute la 

journée

TOURNOI PONTAULT CUP U13

FUTSAL > Espace Boisramé

Organisé par l’UMS Pontault-Combault 

Football

Entrée libre

Infos sur Facebook: UMSPontaultFoot

MERCREDI 28 FÉVRIER // 14h-19h

DON DU SANG 

SOLIDARITÉ > Salle Jacques-Brel

Sur inscription 

dondesang.efs.sante.fr 

VENDREDI 1ER MARS // 20h30

REST AND WATCH DE JEAN 

BECHETOILLE

THÉÂTRE > Les Passerelles

Dès 14 ans - Tarifs 15€/10€/6€ · Sur 

réservation 

01 60 37 29 90 - lespasserelles.fr  

SAMEDI 2 MARS // 9h-12h

REPAIR' CAFÉ

SOLIDARITÉ > Salle Madame Sans-Gêne

Tout public – Gratuit

SAMEDI 2 MARS // 9h30-12h30

FORUM PETITE ENFANCE 2ÈME ÉDITION 
PARENTALITÉ > Salle Jacques-Brel

Entrée libre 

MARDI 5 MARS // 19h 

LES RENDEZ-VOUS DE

LA PRÉVENTION : CAMBRIOLAGES

PRÉVENTION > Salle Madame Sans-Gêne 

(cour de la Ferme briarde)

Entrée libre
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// RENÉE JACQUINET  //
Fan de tricot 

Dans sa 101e année, Renée Jacquinet, très investie 

après sa retraite dans le bénévolat, continue 

aujourd’hui de tricoter la laine, pour toute la 

famille mais aussi pour le compte de l’association 

Les Petits Frères des Pauvres et de la marque de 

jus de fruits Innocent dans le cadre du projet 

« Petit bonnet, bonne action ». 
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Mémoire vive

Une vie remplie d’amour
D’un pas assuré, le regard vif et avec un 

grand sourire, Renée Jacquinet nous reçoit 

dans son salon. Avec pudeur et élégance, le 

temps d’un café, elle accepte de se raconter. 

Et surtout de se souvenir, quelques semaines 

après un anniversaire que peu d’entre nous 

pourrons se targuer d’avoir vécu. Car cette 

Picarde d’origine a fêté ses 100 ans le 12 

décembre dernier. Ici même, dans sa maison 

de Pontault-Combault, où elle a passé, avec 

son mari Jean-Gérard, près de la moitié de 

sa vie. Née en 1923 à Fresnoy-le-Grand dans 

l’Aisne, Renée Jacquinet a vécu « dans une 

famille modeste mais remplie d’amour ». Sa 

vie, paisible et heureuse, est un témoignage 

de notre histoire qui force l’admiration. 

Comment oublier qu’elle fut, à 16 ans, de 

la génération de ceux qui plongent dans 

l’âge adulte en même temps que dans la 

Seconde Guerre mondiale ? A l’aube de la 

Libération, elle se marie - une première fois 

- à vingt ans. Neuf mois plus tard, elle donne 

naissance à son premier fils. Une nouvelle 

vie de mère de famille commence alors pour 

celle qui, pendant toute sa carrière, travaille 

à Paris, dans le XIXe arrondissement, en tant 

que secrétaire médicale, au pied des Buttes 

Chaumont.

Depuis 1975 à Pontault-Combault
Veuve à 46 ans, Renée Jacquinet rencontre 

quelques années plus tard, celui qui 

deviendra son futur mari. Nous sommes 

en 1973. Cette année-là, petite et grande 

histoire s’entremêlent : à l’heure de la 

crise pétrolière, en pleine guerre froide, la 

voici qui échappe par miracle au crash du 

Tupolev Tu-144 - le supersonique soviétique 

concurrent du Concorde - à Goussainville, 

qui s’est écrasé sur les maisons jouxtant 

son pavillon ! En 1975, la famille déménage 

à Pontault-Combault. « Nous y avons vécu, 

avec mon mari, une vie et une retraite très 

enrichissante, en nous investissant au sein 

de la vie associative locale » raconte-t-elle. 

Expositions, soutien scolaire, ateliers théâtre 

avec les enfants de l’OCIL pour le compte 

du Centre Social et Culturel, clubs de jeux 

hebdomadaires, chorale... 

« Je suis soprano, mon mari était ténor. Nous 

aimions beaucoup chanter », ajoute celle 

qui s’est même lancée il y a 15 ans dans 

l’informatique ! « Je veux vraiment remercier 

à ce sujet Madame Bendahou, qui m’a appris 

toutes les bases ». 

Marche à pied et gourmandise
Mais l'heure tourne… Avant de nous donner 

congé, Renée Jacquinet, bientôt arrière-

grand-mère pour la huitième fois, accepte 

en exclusivité de nous donner le secret de 

la longévité. « Un peu de marche à pied 

ou à défaut quelques exercices matinaux 

au réveil, accepter la vie telle qu’elle vient 

avec un moral d’acier et bien sûr des repas 

équilibrés ! Mais sans jamais oublier le 

terroir et les pâtisseries, ajoute-t-elle avec 

malice… D’ailleurs, pour mes cent ans, c’est 

moi qui ai préparé la pâte des gaufres ! » 

Nous lui adressons, à l'occasion de cet 

anniversaire, toutes nos félicitations.

Installée à Pontault-Combault depuis 1975, Renée 
Jacquinet a fêté ses 100 ans en décembre dernier, 

entourée des siens, dans une maison qu’elle n’a jamais 
quittée. Nous l’avons rencontrée.

portrait DONNER LA PAROLE
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tribunes DONNER LA PAROLE

// LES ÉLUS CITOYENS DU 
GROUPE MAJORITAIRE « POUR 
VOUS, POUR TOUS ! » //
La mise à mal des prérogatives des élus 

locaux alimentée par les injonctions d’un 

Etat déconnecté des réalités territoriales 

se poursuit. Après les dommages 

causés par la suppression de la taxe 

d’habitation et sa dynamique qui prive 

les territoires de ressources importantes, 

avant un nouveau projet de loi sur la 

décentralisation du logement qui laisse 

craindre un désengagement de l’Etat sans 

moyen supplémentaire, nous faisons face 

aujourd’hui à une remise en cause de notre 

liberté en matière d’aménagement.

En choisissant de densifier à outrance les 

quelque 23% de la Région Ile-de-France déjà 

urbanisés, le projet de SDRIF E nous impose 

près de 3000 logements supplémentaires 

d’ici 2040  ! Un projet irresponsable et 

déconnecté de nos territoires !

// UNIS POUR PONTAULT //
Texte non communiqué.

// GROUPE DES ÉLUS 
ÉCOLOGISTES // 
La nouvelle année est maintenant entamée. 

Cependant, ce début d’année est un moment 

opportun pour nous demander quels sont 

les gestes que nous pouvons faire, à notre 

échelle, pour améliorer notre quotidien et 

ceux des personnes qui nous entourent : 

nos proches, nos voisines et nos voisins, nos 

commerçantes et commerçants. Un sourire, 

une attention, un service rendu, un peu de 

temps donné. Certaines et certains d’entre-

nous sont dans des situations de détresse. 

Dans ce cas, un premier service à soi-même 

peut être de demander de l’aide. Notre Ville 

est heureusement accompagnée par le 

CCAS et par de nombreuses associations de 

solidarité. Nous n’avons pas eu l’occasion de 

le faire sur le précédent numéro alors nous 

vous souhaitons une bonne et heureuse 

année à tous.

Hocine Oumari 

// RASSEMBLEMENT 
NATIONAL //
Le nouveau magazine Pontault Bleu Marine 

est en cours de distribution. Il n’a pas 

échappé à M. Le Maire qui, lors de ses vœux, 

s’est permis, sans nous citer, de nous traiter 

de menteurs. Pourtant, au mois de décembre, 

je me suis entretenu avec le service 

Urbanisme, qui m’a annoncé la fin prochaine 

des programmes de construction sur la ville, 

ayant construit 2266 logements. Problème : 

ce chiffre indique une densification de 15% 

de l’ensemble de la ville en 10 ans, quand le 

SDRIF imposait 10% en 16 ans !

J’avais donc raison. On m’a alors évoqué 

une potentielle erreur dans les chiffres, et 

proposé un nouvel entretien prochainement. 

Attendons de voir qui sont les menteurs, car 

si nous avons voté la dernière modification 

du PLU, c’est parce qu’elle n’avait rien à voir 

avec cette surdensification.

Michel Dumont

// LA RÉPUBLIQUE ENSEMBLE // 
Les dégâts dus aux crues dans le Pas-de-

Calais ont été aggravés par l’artificialisation 

des sols qui en a provoqué une altération 

durable participant au réchauffement 

climatique et à l’érosion de la biodiversité. 

Le « zéro artificialisation » des sols est un 

impératif et un défi pour reprendre la main sur 

l’urbanisation. L’équilibre doit se faire entre 

sobriété foncière et organisation économique 

des territoires. Malheureusement, ce n’est 

pas le choix de la Région ni de l’État qui 

veulent encore augmenter la population à 

l’horizon 2040. Il est temps de se réarmer sur 

le plan écologique et de se donner comme 

objectif la sobriété foncière. Une politique 

de décentralisation économique permettrait 

surement de désengorger les métropoles 

tout en redynamisant les bourgs ruraux et 

les sous-préfectures.

Pascal Rousseau

// PONTAULT-COMBAULT 
ENSEMBLE //
Texte non communiqué
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Appelez-la Mademoiselle
la Maire !

Peux-tu te présenter ?
Je m’appelle Taïs Frin, j’ai 10 ans et je suis en 6e au 

collège Jean-Moulin. Je fais du sport : je pratique 

l’équitation à Roissy-en-Brie, où j’apprends les bases. 

J’ai intégré le Conseil Municipal des Enfants l’an dernier 

et cette année, j’ai été élue Maire.

D’ailleurs, comment doit-on t’appeler 
maintenant ? Madame, mademoiselle, le 
maire, la Maire ?
Je préfère Mademoiselle la Maire ! 

Qu’est-ce qui t’a incitée à te présenter en 
tant que Maire ?
Tout d’abord parce que ça m’avait vraiment plu la 

première année, c’était une très bonne expérience pour 

moi. Les actions que nous avions mises en place étaient 

très bien. Et cette année, j’avais envie de m’investir 

encore plus dans le CME, parce que j’ai plein d’idées. Je 

peux aussi dire que mes parents m’ont encouragée à 

me présenter !

Comment s’est passée ton élection ?
Il y avait 6 candidats pour être Maire et j’étais la seule 

déjà membre du CME depuis un an. Nous avons tous 

fait un discours pour nous présenter et après il y a eu 

un vote. J’ai expliqué à mes collègues élus que j’étais 

une jeune fille dynamique, souriante, à l’écoute et avec 

plein d’idées. J’avais aussi un slogan : « votez pour moi 

et je saurai vous représenter ! »  

En quoi consiste le rôle de maire au sein du 
CME ?
Il s’agit d’expliquer les projets que l’on met en place 

devant les autres membres, de les expliquer devant les 

adultes aussi. Et de faire plein de discours. 

Quelles sont les prochaines échéances pour 
toi et tes collègues du CME ? 

Nous allons bientôt discuter des projets que mes 

collègues vont proposer. Et je sais qu’ils en ont 

beaucoup ! Nous allons en sélectionner 16 et voter pour 

en retenir 8 au final. Avant ça, nous aurons participé 

aux vœux du Maire en janvier, mais aussi au marché de 

Noël avec une collecte de jouets au profit des Restos du 

Cœur, de l’Épicerie sociale, d’Une Oasis pour Tous et du 

Centre Social et Culturel. 

Tu parlais d’idées et de projets, qu’est-ce-
que tu peux déjà nous dire de tout ça ? 
J’aimerais bien que l’on remette en place la journée 

contre le harcèlement scolaire et aussi une journée 

autour du handicap, parce qu’on laisse encore trop les 

personnes handicapées de côté. Je souhaite aussi qu’on 

organise une action autour des Jeux Olympiques, un 

tournoi avec tous les enfants de la ville. On verra si ça 

peut se faire ! Et nous allons aussi refaire la Journée 

manga, qui avait accueilli 1 400 personnes l’an dernier. 

Nous voulons donner encore plus d’importance au 

concours cosplay, avec un défilé devant le public.

e Retrouvez le trombinoscope complet des élus du 

Conseil Municipal des Enfants en page 12 ! 

// Taïs Frin //
 À 10 ans, elle a été élue en novembre dernier Maire du 
nouveau Conseil Municipal des Enfants. Une jeune élue qui prend 
déjà son rôle très à cœur et qui nous a expliqué ses motivations 

pour porter l’écharpe tricolore.  

rencontre DONNER LA PAROLE
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@ vous DONNER LA PAROLE

État civil >> novembre/décembre
NAISSANCES EN NOVEMBRE Oynays Laaziz / Sacha Robinet / Diego De Castro Duque / Naïm Ghelouci / Badis Boughebri / Meira Houessinon / Evelin 

Bals / Brianna Nsakala / Mia Soares Da Costa Jurquet / Jelani Djatio Signin / Kiril Kuchurian / Youssef Kaddouri / Maylone Jamet (septembre).  

NAISSANCES EN DÉCEMBRE Sana Béghuin Laribi / Sara Lakrati / Adem Jaillet / Ayzal Butt / Mylann Andrianotahona / Valentina Sanchez Santos 

/ Hayden Croiset / Eliott Chan / Reynald Catbagan / Ambre Soulié / Liam Da Rocha Rodrigues/ Kaylee Vuata Mbongo / Emmaelle Paul / Gabriela 

Fernandez Bicaba / Rafael Fernandez Bicaba / Alizée Ferreira Kozok / Jeanne Cuzol / Léana Aguiar Albuquerque Rangel.

MARIAGES EN NOVEMBRE Julien Boisseau et Marie Fauque / Patmanathan Nirojan et Darsika Vishnukumar / Wagner Mateus et Sara Azil / Christophe 

Couture et Christel Sas / Gowtham Soundirampoullé et Elisabeth Sockalingham / Riler Lamy et Margareth Blanchard / Christophe Gueroue et Isabelle 

Cabanat / Stanislas Popiel-gautier et Sylvia Bonjel / Benjamin Jeanroy et Audrey de Sousa / Yapi Ake et Bohui Sokouri / Piratheep Ruthiralingam et 

Arthika Sivapalan / Cédric Baubier et Anastasia Raptis.

MARIAGES EN DÉCEMBRE Lucas Moutiez et Héloïse Freland / Haseeb Mohammad et Habiba Hussein / Mikaël Germano et Emeline Manceau / Rui De 

Sousa Ferreira et Maria De Oliveira / Mohamed Kasri et Thiziri Ouali / Claudy Mouyecket Malonga et Toyosi Agbi / Dadier Bazebimio et Effragie Mbimba 

Dizongo / Saliou Fatty et Mehreen Peerun / Patrick Cabuche et Ying Deng / Walid Cherfa et Ferial Chelha / Rossy Kivouila Bahou / Elphine Mbimbu.

DÉCES EN NOVEMBRE Yves Collin / Claudine Dessuches veuve Avril / Jeannine Mathès veuve Cottencin / Arzki Ikhenache / Preciosa De Jesus veuve 

Francisco / Marc Esbert / André Naud / Joaquina Gonçalves Monteiro épouse Jordao / Jeanne Valadié épouse Rouet / Kastoury veuve Kichenassamy / 

Matoumpale Camara épouse Niakate / François Caille / Colette Delhaye / Christian Bernard / Jean Tiollais / Maryam Drame / Thi Tuyet Nguyen / Claude 

Arnoux / Thierry Biabiany / Ponciano Povoa / Maria Da Silva Brito Barbosa veuve Coelho Barbosa / Marie-Madeleine Martin veuve Ferran / Nicole 

Renault veuve Thomas / Paul Beautemps / Marc Jacquet / Jean-Pierre Colucci.

DÉCES EN DÉCEMBRE Simone Raguin épouse Travers / Josiane Picot veuve Cruchot / Dragos Casian / Gracinda De Jesus Ribeiro épouse Da Conceiçao 

Antonio / Didier Fousset / Paulette Langlois / Cécile Holzmann veuve Lepan / Pierre Triquet / Mohand Kemiche / Josette Mathieu veuve Caille / André 

Bellancourt / David Glouberman / Pierre Delmaire / Ahité Tano / Marianne Bernardo veuve Gode / Pauline Molina veuve Martinet / Guy Gervilliers / 

Raodstina Raynova épouse Pellé.

L’état civil peut être incomplet. Il dépend notamment de la bonne réception des actes de naissances et de décès provenant des communes extérieures.

PRATIQUE

Faites vous-même
votre tawashi
Retrouvez régulièrement une recette « Do It Yourself* » proposée 

dans le cadre des Ateliers Zéro Déchet. Ce mois-ci, voici de quoi 

préparer un tawashi, une éponge écologique réutilisable.

Matériel nécessaire : 

- Une planchette de bois de 14 X 14 cm avec des clous repères

- Des vieux collants, chaussettes, manches de tee-shirts

- Des ciseaux

- Des clous à tête plate

Préparation (avec 2/3 images si besoin) :

○ Étape n°1 : Découper 10 anneaux de tissus de 3 cm de large environ 

dans les vêtements à disposition. Les morceaux de tissus doivent être 

de taille équivalente ; le tissu ne doit pas être trop détendu ni trop 

fragile.

○ Étape n°2 : Enfiler les morceaux de tissus dans les clous 

horizontalement

○ Étape n°3 : Enfiler les anneaux suivants dans les clous 

verticalement, tout en les passant au-dessus puis au-dessous des 

anneaux verticaux (de façon à les tisser). Alterner sur chaque ligne : 

commencer dessus puis dessous et sur l’anneau suivant, dessous puis 

dessus. 

○ Étape n°4 : Rabattre les mailles : prendre le premier anneau dans 

le coin en haut à droite. Écarter la maille et faire glisser l’anneau 

suivant à l’intérieur. Tirer légèrement pour tasser un peu le tawashi. 

Continuer anneau après anneau jusqu’à avoir fait le tour de la 

planche.

○ Étape n°5 :  Faire un nœud sur le dernier anneau rabattu afin de 

pouvoir accrocher le tawashi.
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Utilisation du tawashi

Le tawashi, c’est comme une éponge. 

Quand on trouve qu’il est un peu 

sale,  on le met en machine ! Pour 

faire des tawashis plus grands, il 

suffit d’augmenter la taille de la 

planche et le nombre de clous.

Retrouvez un tutorial

via le QR Code ci-contre.
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pratique INFORMER

Numéros utiles

Retrouvez tous les services 
et horaires de la mairie sur 
pontault-combault.fr/annuaire

Hôtel-de-Ville
107, avenue République
77340 PONTAULT-COMBAULT
01 70 05 47 00

Service Accueil Citoyens
Lundi 8h30-12h et 13h30-18h 

Mardi 8h30-18h 

Mercredi 8h30-12h et 13h30-18h 

Jeudi 13h30-19h30 

Vendredi 8h30-12h et 13h30-18h 

Samedi 8h30-12h

e contact : 01 70 05 47 00

CCAS
30 avenue des Marguerites

e contact : 01 60 18 15 70 

Police municipale
e contact : 01 70 05 46 00

Logement
e contact : 01 60 18 10 70

Vie associative et citoyenne 
e contact : 01 70 05 47 70

Toute la ville en 1 clic 

Si vous souhaitez accéder directement 

à l'application de la Ville, retrouvez 

toutes les actualités, 

toutes les infos 

pratiques, scannez 

ce flashcode !

PORTAIL FAMILLE

Inscrivez votre enfant en ligne
La campagne des inscriptions scolaires pour la rentrée 2024 est ouverte sur le Portail 

Famille et pourra se faire jusqu’au 31 mars prochain. 

Mon enfant né en 2021 rentre à l’école en petite section à la rentrée de septembre 2024 : 

je dois l’inscrire impérativement avant le 31 mars prochain sur le Portail Famille.

Si vous êtes un nouvel arrivant à Pontault-Combault et que vous souhaitez inscrire votre 

enfant pour la première fois à l'école, c'est possible sur le Portail Famille.

Les inscriptions peuvent aussi être effectuées en téléchargeant la fiche de 

renseignements sur le site de la Ville et en transmettant les documents par mail, ou en 

les déposant directement, à l'Accueil citoyens. 

À noter par ailleurs que la campagne d’inscription périscolaire et le calcul du quotient 

familial seront réalisés à partir de mai 2024.

e Pour toute inscription : retrouvez le Portail famille via pontault-combault.fr

ou scannez le QR Code ci-dessous

e Infos : Accueil citoyens 01 70 05 47 00 – inscriptionscolaire@pontault-combault.fr

Mutuelle
Les prochaines permanences pour la 

mutuelle communale Solimut seront 

assurées les lundis 5, 12, 19 et 26 février 

2024, de 9h à 12h, au sein de la mairie, 

à l’Accueil Citoyens (cour de la Ferme 

briarde). 

e Infos : 01 75 64 50 21 

solimut-mutuelles.fr 

SOLIDARITÉ

Don du sang
La prochaine collecte de sang, organisée 

par l’EFS aura lieu le mercredi 28 février 

de 14h à 19h, salle Jacques-Brel,

43 rue du Plateau. 

e Inscription :

www.mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr






